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Comité du programme Master  
Procès-verbal de la séance du vendredi 18 octobre 2013, 12h 30 – 13h 45 

 
 
 

Présents : F. Assal, G. Bondolfi, B. Cerutti, P. Dallenbach, M. Epiney, J.-P. Humair, G. Kaya, R. La Harpe, 
M. Louis-Courvoisier, A. Mauron, M. Pernod, A. Perrier, P.-A. Poletti, A. Rieder, G. Savoldelli, E. Schiffer, 
T. Shaarawy, F. Strubin, V. Stuebi, K. Wiskott 
 
 
 
 
ADOPTION DU PROCES-VERBAL DU 18 OCTOBRE 2013 
 
Le procès-verbal est accepté sans modification. 
 
 
 
 
UPEF 2013 : BILAN 
(Dre M. Gerbase) 
Le fichier de la présentation est joint au pv. 
 
L’UPEF, Unité de préparation aux examens fédéraux, se déroule durant le mois de juin. Elle permet de 
préparer et sensibiliser les étudiants de 3ème année Master aux formats de l’examen fédéral certifiant. 
 



En 2013, le programme de l’unité comptait :  

• Un examen QCM blanc d’entrainement  
• Des répétitoires QCM 

o 22 séances de répétitoires de 90 minutes sur différentes disciplines (chirurgie, pédiatrie, 
médecine interne, etc…) 

• Un cas clinique, format e-learning 
• Des stations ECOS avec PS 
• De répétitoires CC avec depuis cette année, une inscription à la carte. 
• D’un forum de discussion / questions en ligne. 
• De 3 séances d’information : une pour les candidats Mebeko, une pour les étudiants de 2ème année 

Master et une pour les étudiants de 3ème année Master 
 
 

Bilan UPEF 2013  
 

• Cette année encore, l’évaluation a permis de mettre en évidence que 80% de la volée n’avait pas 
encore consulté le site IML en début d’UPEF, le 5 juin 2013. A la fin de l’unité, 60 % des étudiants 
n’avaient toujours pas consulté le site. 

• L’utilisation de la machine à voter est toujours très appréciée. 
 

Examen Blanc :  
• Examen QCM d’entrainement de 100 questions de type A venant de l’USMLE et du pool de 

questions bernois.  
• 122 étudiants présents 
• Les résultats montrent une médiane à 61.7 %, le minimum étant de 32 % et le maximum de 80 %. 

Ces résultats ne tiennent pas compte des candidats Mebeko. 
• L’objectif principal de cet examen d’entrainement est d’aider les étudiants dans la gestion du temps 

pour répondre aux questions de l’examen QCM de l’EFMH.  
• Le bilan étant positif, cette activité est maintenue pour l’an prochain 

 
 

Répétitoires QCM :  
• Evaluation globale dans l’ensemble positive, sauf pour la chirurgie orthopédique et l’épidémiologie. 

La mauvaise évaluation de la chirurgie orthopédique vient du fait que les questions étaient en 
anglais (tirées de l’USMLE) et qu’il n’y avait pas de support ppt avec une réponse théorique aux 
questions.  

• Les répétitoires de Médecine Légale et de Gynécologie-Obstétrique ont été très appréciés. 
• La machine à voter est toujours plébiscitée 
• Le rappel des notions théoriques liées aux QCM avec support ppt et feedback est très apprécié. 
• Le taux de participation aux évaluations des répétitoires est en moyenne de 75% 

 

Pour 2014 

• A la demande des responsables d’enseignement de la Médecine du Travail, le nombre d’heures de 
répétitoires sera augmenté, il devrait passer de 1 fois 90 à 3 ou 4 fois 90 minutes. 

• A la demande des étudiants, il sera très probablement organisé des répétitoires supplémentaires de 
neurologie, d’ORL, de dermatologie et d’ophtalmologie. Le Dr M. Gerbase prendra contact avec les 
responsables de ces disciplines. 

 
 



ECOS d’entrainement : 

• L’activité a été très appréciée et jugée très utile. 
• Comme l’an passé, les étudiants ont eu le sentiment que l’entrainement ECOS  était organisé trop 

tôt par rapport à l’examen et auraient souhaité l’activité en août. D’un point de vue organisationnel, 
cette demande est toujours irrecevable.  

• Passer du rôle d’observateur, au rôle d’étudiant, semble très utile pour les étudiants. 
• Les étudiants souhaiteraient une station évaluée par un professionnel. Néanmoins, l’observation de 

l’interaction étudiants-PS se fait par le moyen d’une grille standardisée, l’appréciation ne devrait, 
donc, pas changer entre un étudiant-observateur et un professionnel. 

 
Pour 2014 
 
• Tester un schéma ECOS d’entrainement avec 4 stations au lieu de 6, en diversifiant les cas.  
• Eventuellement organiser les ECOS d’entrainement au centre des Clochettes. 
• Créer une nouvelle station ECOS avec mannequin (ORL). 

 

Entrainement CC : 

• Cette année l’organisation des entrainements CC a été modifiée, les étudiants ont eu la possibilité 
de s’inscrire par discipline et non par bloc de discipline. Ce changement a été apprécié, cette 
organisation est donc maintenue pour 2014. 

• Le rappel théorique en début d’entrainement est jugé très utile. 
• Les tuteurs sont motivés et les sujets bien choisis. 

 
• Les étudiants souhaiteraient que l’entrainement soit organisé en juillet/août et qu’il y ait plus de 

tuteurs pour chaque salle. Le premier point est irrecevable en raison de la préparation de l’EFMH. 
Quant au deuxième point, la demande sera transmise aux responsables des tutoriaux CC. 
 

Pour 2014 
 
• Organiser un entrainement CC avec mannequin. 

 

Cas e-learning : 

• Vignette bien construite 
• Cette activité permet de revoir des sujets importants assez rapidement, c’est une bonne méthode 

pour évaluer les connaissances 
 

• Les étudiants souhaiteraient avoir plus de vignettes. 
• Une amélioration du système de notation serait souhaitable, les consignes devraient être mieux 

clarifiées. 
• La 1ère étape est chronométrée, les étudiants souhaiteraient que l’ensemble du déroulement du cas 

soit chronométrer 
 



Pour 2014 
 
• Augmenter le nombre des cas e-learning. 

 
Conclusion :  
 
L’UPEF est une unité qui fonctionne bien et semble, de l’avis des étudiants, très utile à la préparation de 
l’examen. Les étudiants y participent avec enthousiasme et intérêt. 
 
Le Dr. E. Schiffer mentionne également, le forum de questions en ligne mis à disposition des étudiants 
durant juillet-août, comme support dans leur préparation individuelle.  
 
 
EXAMENS 2013-2014, CALENDRIER ET PRINCIPES DES NOTES 
(Dr G. Savoldelli) 
La présentation est jointe au pv. 
 
Suite à une réflexion menée par le groupe de travail de l’AMC pour réorganiser l’examen oral de pédiatrie 
et à la demande récurrente des étudiants d’avoir quelques jours de congé afin de souffler entre la fin des 
examens et le début des stages AMC de 2ème section, les examens de l’AMC de Pédiatrie ont été 
remodelés pour faire passer les oraux en fin de stage et non plus pendant les sessions d’examens libérant 
ainsi quelques jours. 
 
La constante augmentation du nombre d’étudiants risque de poser quelques problèmes logistiques dans 
l’organisation des examens 2013-2014, il sera nécessaire de prévoir plus de surveillants, plus de salles 
d’examens et plus d’examinateurs. Le planning des examens sera également très chargé notamment pour 
les examens de décembre 2014-janvier 2015. 
 
Remarques concernant la dia n°6, examens de 1ère section – 2ème rotation (décembre 2014 – janvier 2015) 
Le planning proposé ne semble pas envisageable par les responsables d’AMC de Médecine Interne et 
MPR… après discussion, il est proposé de  

• Déplacer l’examen EAO de gynécologe-obstétrique du lundi 05 janvier 2015 à l’après-midi du jeudi 
08 janvier 2015. 

• Déplacer l’examen EAO de MI du vendredi après-midi 19 décembre 2014 au lundi 05 janvier 2015, 
l’après-midi. 

Ces propositions seront étudiées par la responsable des examens facultaires et sa secrétaire. 

Concernant le principe des notes :  
 
Il est rappelé que le système de notation, actuellement à la bonne entière, va changer au ¼ de bonne pour 
la volée qui est entrée en 1ère  année master en septembre 2013 et ce, dès l’examen de l’UIDC qui aura lieu 
le 19 décembre 2013. 
En ce qui concerne les examens des AMC de 2ème  section, ce changement entrera en vigueur dès 
2015 seulement.  
Après discussion sur une harmonisation de notation pour l’ensemble des examens des différents AMC, il 
est décidé que la Dre E. Van Gessel enverra une information à tous les responsables des AMC et des 
branches transversales afin de les aviser que :  

• Pour l’ensemble des examens présentant un score (par exemple EAO de Gynécologie/Obstétrique 
ou ECOS de Psychiatrie…), une fois le seuil de passage du 4 posé par le responsable, un système 
continu de correspondance entre score et ¼ de bonnes sera proposé.  

• Pour l’ensemble des examens n’ayant pas de scores mais uniquement des notes (Examen Oral de 
Médecine Légale et Ethique ou d’Ophtalmologie…), une annotation au ¼ de bonnes est possible 
(mais pas obligatoire si les responsables souhaite se limiter à la 1/2-bonne) 

• Concernant les AMC de 2ème section, la moyenne générale des huit notes permettant l’obtention 
des crédits sera portée au ¼ de bonne également.  



 
 
ENSEIGNEMENT DE SANTE PUBLIQUE : INFORMATION 
(Dr G. Savoldelli) 
 
Suite au départ du Pr Philippe Chastonay, le Pr Jean-François Etter  a été chargé de reprendre la 
responsabilité des cours de médecine sociale et préventive pour les étudiants de 2ème année master. 
 
Pour rappel, ces cours ont été mise en place, pour la 1ère fois en janvier 2012, à la demande des étudiants, 
afin de consolider les éléments acquis en 2ème et 3ème Bachelor. 
L’année dernière (janvier 2013), la participation des étudiants à ces cours a été très faible, raison pour 
laquelle il a été jugé utile de repenser le contenu de cet enseignement. 
 
Pour le Pr Etter, la solution de donner 5 sessions à 5 enseignants différents n’est pas adéquate et ne 
permet pas d’avoir une unité dans l’activité. 
La proposition du Pr Etter consiste, pour 2014, à enseigner 9 des 19 domaines mentionnés dans le 
Catalogue Suisse des Objectifs. La plupart des heures enseignées seront données par le Pr Etter lui-
même, sauf pour la Santé au Travail. Le bureau Master a accepté la proposition du Pr Etter.  
 
 
 
STAGES D’ETUDIANTS ETRANGERS : CADRE 
(Dr G. Savoldelli) 
 
Le bureau Master s’est penché sur la capacité d’accueil des étrangers et/ou Erasmus dans les AMC et en 
3ème année Maser. Cette capacité est limitée à limitée à 4-5 étudiants par rotation. 
L'étudiant étranger doit s’inscrire via le site de la Faculté en complétant un formulaire puis le retourner à 
Mme Favre avec les différents documents demandés.  
Si le contact se fait via un chef de service des HUG, l’étudiant doit être redirigé vers la Faculté afin 
d’effectuer et valider les différentes démarches administratives. Ceci règlera la question de la 
rémunération, de la validation du stage par un certificat et la couverture d’assurance de ces étudiants en 
6ème année. 
Un contrat est établi en 4 exemplaires, dont une copie est ensuite envoyée aux RH de l’hôpital. Les 
étudiants perçoivent un revenu de CHF 700.- 
Les directives sont disponibles sur le site de la Faculté :  
http://www.unige.ch/medecine/enseignement/formationsDeBase/medecineHumaine/curriculumClinique6/annee6Etudi
antsEtrangers.html 
 
Il est proposé que ces directives et informations soient transmises au responsable des RH des HUG, 
Monsieur Jacques Hertzschuch, qui se chargera de transmettre aux RH des différents départements. 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                   
 
DIVERS 
 
Une représentante des étudiants se pose la question du déroulement des examens facultaires pour les 
étudiants qui partent faire leur AMC à l’étranger.  
De l’avis de Mme Pernod, les étudiants qui partent doivent rentrer pour passer l’examen à Genève.  
 
  
 
Dr Georges Savoldelli 
Comité du Programme Master 
 
 
 
 
  

http://www.unige.ch/medecine/enseignement/formationsDeBase/medecineHumaine/curriculumClinique6/annee6EtudiantsEtrangers.html
http://www.unige.ch/medecine/enseignement/formationsDeBase/medecineHumaine/curriculumClinique6/annee6EtudiantsEtrangers.html
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